

Fort de l'Esseillon



(1817-1834)

1300 mètres d'altitude

Les Forts de l'Esseillon, connus parfois avec l'épithète de "barrière", sont constitués de cinq structures différentes réalisées entre 1817 et 1834 par le gouvernement du Royaume de Sardaigne de ce temps et s'étendent aujourd'hui entre les communes françaises de Aussois et Avrieux. Chacun des Forts portent les prénoms de la famille royale des Savoie (Vittorio Emanuele, Maria Teresa, Maria Cristina, Carlo Alberto et Carlo Felice) et ont été réalisés sur le modèle de Montalembert. S'il ne reste que des traces ou des ruines des Forts Carlo Alberto et Carlo Felice, les trois autres structures ont déjà été requalifiées (Fort Maria Cristina et Redoute Maria Teresa) ou sont encore en train de subir des travaux de restauration importants (Fort Vittorio Emanuele).

Pour comprendre pleinement la complexité des manoeuvres auxquelles devaient faire face les militaires en service aux fortifications de l'Esseillon, on peut emprunter "Le Sentier des Bâisseurs", un parcours pour toute la famille qui relie le Fort Carlo Alberto au Fort Maria Cristina. Un peu plus de 6 km pour 500 m de dénivelé positif avec 11 panneaux informatifs qui résument les histoires et les caractéristiques environnementales de la zone. Le Fort Vittorio Emanuele mérite une mention à part. Sa grandeur résulte évidente si on observe, d'en haut, les différentes structures au service du complexe, conçu pour abriter jusqu'à 1.500 hommes: le pénitencier, les casernes, la batterie basse, les structures pour loger la troupe, un hôpital avec 60 places, et une cuisine pouvant produire 750 pains frais par jour.

